

Animation du Portail
«Petits Etats Insulaires en Développement »
BULLETIN MENSUEL
1^{er} – 31 décembre 2014



Association pour la promotion du droit international*

Centre de droit international

15 quai Claude Bernard

69007 LYON

Tel : 04 78 78 73 52

Fax : 04 26 31 85 24

apdi.lyon@gmail.com

* Bulletin rédigé par Liliana Maria HAQUIN SAENZ, doctorante au Centre de droit international de l'Université Lyon 3.



SOMMAIRE

1- Evénements	3
2- Partenariats	5
3- Publications	6

1- Evénements

- Les Seychelles rejoignent les négociations sur le climat au Pérou

Le ministre des Affaires étrangères des Seychelles, Jean Paul Adam, a invité vivement les autres pays du monde à trouver des solutions aux changements climatiques à travers deux pratiques : l'atténuation et l'adaptation. De plus il a réaffirmé que des efforts doivent être faits pour limiter la hausse de la température mondiale à moins de 1,5 degrés Celsius.

Mardi dernier, M. Adam s'est exprimé lors de la 20^{ème} session de la Conférence des Parties à la Convention-cadre des Nations Unies sur les changements climatiques (CCNUCC) à Lima, au Pérou, qui se termine ce vendredi 15 décembre 2014.

L'objectif majeur de la réunion de l'ONU est de définir des plans propres à chaque nation visant à réduire les émissions de gaz à effet de serre pour près de 200 pays. C'est en préparation de l'accord final sur les émissions qui est prévu à la conférence sur le climat de Paris en décembre 2015, et qui entrerait en vigueur en 2020.

Pour lire l'article :

<http://www.seychellesnewsagency.com/articles/1947/Les+Seychelles+vont+plaider+pour+limiter+la+hausse+des+tempertes+mondiales++moins+de++,+Celsius>

- Sainte-Lucie représentée à la 100^e session du Conseil des ministres ACP

Le Conseil des ministres ACP (Afrique Caraïbes et Pacifique) s'est réuni à Bruxelles du 9 au 12 Décembre 2014. Il s'agit de sa 100^e session depuis la création du Groupe des États ACP en tant qu'organisation internationale en 1975 avec l'Accord de Georgetown.

Le ministre des Affaires extérieures, du commerce international et de l'aviation civile de Sainte-Lucie, monsieur Alva Baptiste R. a participé à la semaine de réunions ministérielles et il a exprimé la nécessité d'adopter une approche durable de la coopération au développement dans le cadre du 11^e Fonds européen de développement (FED) qui répond à la réalité géopolitique des PIED (Petits Etats insulaires en développement).

Pour lire l'article : <http://www.stlucianewsonline.com/st-lucia-attends100th-session-of-the-acp-council-of-ministers/>

- Belize participe à la conférence sur le changement climatique à Lima

Belize a coordonné la participation des pays du SICA (Système d'intégration d'Amérique centrale) à la Conférence des parties de cette année (COP20) qui a eu lieu à Lima du 1^{er} au 12 décembre. La Conférence des Parties est l'organe suprême de la Convention-cadre des Nations Unies sur les changements climatiques (CCNUCC) et

elle vise à réduire les concentrations de gaz à effet de serre dans l'atmosphère. La Convention est entrée en vigueur en 1994 avec 195 pays ayant ratifiée.

Ces pays se rencontrent une fois par an, pendant deux semaines, afin d'évaluer l'application de la Convention et de développer le processus de négociation entre les parties face à des nouveaux engagements.

Le changement climatique est une priorité pour le Belize qui plaide pour une action urgente et ambitieuse basée sur les meilleures données scientifiques disponibles pour répondre au changement climatique. Ce dernier n'est pas sans impact pour la petite île, les États en développement et les États côtiers de faible altitude (PEID) comme le Belize.

Pour en savoir plus : <http://www.guardian.bz/all-politics/8815-belize-attends-climate-change-conference-in-lima>

- L'ambassadeur des Iles Fidji au Japon donne une conférence universitaire sur la vulnérabilité des PEID

L'ambassadeur des Iles Fidji au Japon, Mr Isikeli Mataitoga, a donné une conférence sur « Les changements climatiques et leur impact sur les Iles Fidji » au siège de l'Université des Nations Unies (UNU) à Tokyo.

La conférence fait partie de la série de conférences d'ambassadeurs de l'UNU, un forum qui offre l'opportunité aux étudiants et stagiaires de l'UNU de s'engager directement avec les responsables gouvernementaux sur les questions politiques, économiques et sociales.

L'ambassadeur Mataitoga mis en évidence les effets indésirables et les risques du changement climatique ainsi que l'élévation du niveau de la mer pour Iles Fidji et les petits États insulaires en développement (PEID). Il a souligné que la lutte contre les problèmes liés au changement climatique au niveau national et international était une priorité pour le gouvernement fidjien. Il a aussi déclaré que les impacts du changement climatique et l'élévation du niveau de la mer présentent des risques importants pour le développement durable des PEID, menaçant l'existence même de certaines petites îles comme les Iles Fidji.

Pour en savoir plus : <http://thejetnewspaper.com/2014/12/22/fijian-ambassador-delivers-lecture-on-vulnerability-of-small-island-states-at-japan-university/>

- Les leaders du Tourisme des Amériques se réuniront en Haïti

Haïti sera l'hôte de la rencontre régionale annuelle des autorités du tourisme de l'Organisation Mondiale du Tourisme (OMT), la Commission de l'OMT pour les Amériques. La 58e réunion de la Commission reflète la préparation d'Haïti à saisir l'élan de la croissance du tourisme dans la région, pour ouvrir davantage de

possibilités de développement durable à travers le tourisme. La réunion, qui se tiendra pour la première fois en Haïti (19-22 mai 2015, à Port-au-Prince), sera l'occasion pour le pays de mettre en valeur ses progrès récents dans les projets d'infrastructure, allant des routes aux aéroports, à l'appui et au positionnement des destinations d'Haïti sur la carte du tourisme international.

Taleb Rifai, Secrétaire général de l'OMT, a déclaré qu' « Alors que l'on fait la transition vers les nouveaux objectifs de développement durable après 2015, cette réunion n'aurait pas pu être annoncée en temps plus opportun », soulignant le potentiel du tourisme comme « un allié naturel pour le progrès socio-économique, » surtout pour les Petits États Insulaires en Développement (PEID) où le tourisme a été identifié comme une activité clé pour le progrès économique et la cohésion sociale.

En 2013, 41 millions de touristes internationaux ont visité les PEID, générant 61 milliards de dollars. Les États insulaires ont un avantage touristique concurrentiel naturel, pour la moitié de ceux-ci le secteur représente plus de 40% de la valeur de toutes leurs exportations de biens et services. Le tourisme international est une source principale de recettes en devises avec un impact économique important, qui équivaut à plus de 20% du Produit Intérieur Brut (PIB) dans plusieurs PEID.

Pour lire l'article : <http://www.haitilibre.com/article-12837-haiti-tourisme-les-leaders-du-tourisme-des-ameriques-se-reuniront-en-haiti.html>

2- Partenariats

- Taiwan crée un fonds de soutien pour la pêche dans les Etats insulaires du Pacifique

La République de Chine (Taiwan) a annoncé l'établissement d'un fonds de deux millions de dollars américains pour une durée de cinq ans afin de soutenir le développement de la pêche dans les Etats insulaires du Pacifique.

L'annonce a été faite à l'occasion de la première journée de la 11^e Session de la Commission des pêches du Pacifique occidental et central (WCPFC) qui se tient à Apia, à Samoa, en Polynésie.

Pour accéder à l'article : <http://www.worldfishing.net/news101/industry-news/fund-to-support-fishing-in-pacific-island-nations>

- L'OMC accepte l'adhésion des Seychelles

Le Conseil général de l'Organisation mondiale du commerce (OMC) vient d'approuver mercredi 10 décembre passé l'adhésion des Seychelles à cette organisation. Le processus d'adhésion a pourtant été très long, amorcé depuis 1995 relancé en 2008.

Cette adhésion coïncide avec la célébration de l'Année internationale des petits Etats insulaires en développement en 2014.

Pour accéder à l'article :

<http://www.seychellesnewsagency.com/articles/1941/LOMC+accepte+ladsion+des+Seychelles>

3- Publications

- Une publication de l'Organisation des Nations Unies pour le développement industriel met en lumière le développement durable des PEID

Au mois de décembre 2014 est paru le 17^e numéro du magazine *Making it* de l'Organisation des Nations Unies pour le développement industriel.

En guise de suivi à la troisième Conférence internationale sur les petits États insulaires en développement ce numéro met en lumière le développement durable dans les PEID. Y est examiné le potentiel des PEID à poursuivre le développement économique durable en augmentant de façon constante la productivité économique.

Se pose la question de savoir s'ils peuvent utiliser pleinement leurs ressources culturelles et physiques pour créer des emplois et des revenus dans une gestion durable de l'environnement et des ressources humaines, une gestion durable des ressources de pêche et du tourisme et les impacts du changement climatique.

Pour accéder à la publication :

http://issuu.com/unido/docs/makingit_17_web/1?e=2246838/10410405

- Les Seychelles déclarées leaders mondiaux de la conservation d'espèces menacées

Les petits États insulaires en développement se sont montrés meilleurs dans la lutte pour inverser les menaces d'extinction des espèces de vertébrées endémiques que certains des pays les plus riches du monde. Ceci, selon une étude récente menée par des scientifiques experts en conservation du Centre d'Ecologie Fonctionnelle et Evolutive (CEFE), l'Union Internationale pour la Conservation de la Nature (UICN), et BirdLife International.

Cinq petits pays insulaires en développement (PEID) ont été les seuls pays à avoir réalisé des améliorations nettes dans l'état de conservation des vertébrés. Il s'agit des Iles Cook, Fidji, Maurice, Seychelles et Tonga. Ces PEID ont été en mesure d'inverser la crise d'extinction dans leur pays, montre comment des mesures de conservation efficaces comme l'éradication des espèces envahissantes, la biosécurité, la gestion des aires protégées et la restauration de l'écosystème.

Aux Seychelles, les oiseaux endémiques en danger ont été les grands gagnants. Les ONG locales environnementales telles que Nature Seychelles, partenaire de BirdLife International, ont contribué à épargner des oiseaux comme le merle de pie et la fauvette des Seychelles de la menace l'extinction. Ceci a été le résultat de nombreuses années de recherche intensive du le suivi et de la réhabilitation de leur habitat.

Pour en savoir plus :

<http://www.seychellesnewsagency.com/articles/1956/Seychelles+among+five+small+island+nations+declared+world+leaders+in+conserving+threatened+species>

Pour accéder à la publication :

<http://www.plosone.org/article/info%3Adoi%2F10.1371%2Fjournal.pone.0113934>

- Matrice de mise en œuvre par les Nations Unies

Les membres du Le Comité exécutif des affaires économiques et sociales (CEAES) ont développé une matrice pour le suivi du cheminement post SAMOA, en se concentrant sur les mandats dirigés spécifiquement par le système des Nations Unies ainsi que sur les zones où le système des Nations Unies est déjà engagé. Elle énonce les domaines d'action par des entités associées et identifie la responsabilité de chef de file des Nations Unies et des liens vers des partenariats existants et nouveaux.

La matrice de mise en œuvre par les Nations Unies, constamment mise à jour, constitue un cadre de responsabilisation et comme un outil de travail pour promouvoir et suivre les progrès.

Pour accéder à la dernière version de la Matrice :

http://www.sids2014.org/content/documents/612SAMOA%20Pathway%20implemmentation%20matrix_UN%20system.pdf